

Научная статья. Исторические науки

УДК 327(5)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-1-1-66-120-127

ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ И АСЕАН: РАЗВИТИЕ ВЗАИМООТНОШЕНИЙ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

Ксения Геннадьевна МУРАТШИНА¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Аннотация: В статье рассматривается современное состояние взаимоотношений между Европейским союзом и Ассоциацией стран Юго-Восточной Азии (АСЕАН). Автором последовательно анализируются контакты на многостороннем уровне, далее, приводятся обращающие на себя внимание примеры недавних мероприятий европейской стороны во взаимодействии с государствами – членами Ассоциации и, наконец, изучаются актуальные проблемы политического плана, имеющие место в отношениях.

Ключевые слова: Юго-Восточная Азия, Европейский союз, АСЕАН, многосторонняя дипломатия

Для цитирования: Муратшина К.Г. Европейский союз и АСЕАН: развитие взаимоотношений на современном этапе // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 1, № 1 (66). С. 120–127. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-1-1-66-120-127

Original article. Historical science

EU AND ASEAN: NEW DEVELOPMENTS IN MULTI-LATERAL AND BILATERAL RELATIONSHIPS

Ksenia G. MURATSHINA¹

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Abstract: This paper analyses the current state of the relationship between the European Union (EU) and the Association of Southeast Asian Nations (ASEAN). The author consequently studies the two international entities' contacts at the multilateral level, furthermore, outlines some of the most meaningful recent steps made by Brussels in the interaction with the ASEAN member states, and, in conclusion, discusses the problems arising in their relationships, in spite of their bright superficial image.

Keywords: Southeast Asia, European Union, ASEAN, multilateral diplomacy

For citation: Muratshina K.G. EU and ASEAN: New Developments in Multi-Lateral and Bilateral Relationships. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T.1, №1 (66). Pp. 120–127. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-1-1-66-120-127

Европейский союз (ЕС) официально находится в числе внешних диалоговых партнеров Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН). Само диалоговое партнерство между ними было установлено в 1977 г. и формально было закреплено заключением соответствующего двустороннего соглашения о сотрудничестве между этими объединениями в 1980 г. Многим позже, в 2020 г., их диалоговому партнерству был присвоен статус стратегического. В настоящее время ЕС строит отношения с Ассоциацией по модели «регион–регион». В настоящее время, в 2025 г., он продолжает вести в Юго-Восточной Азии (ЮВА) активную дипломатическую деятельность. Далее будет рассмотрено, какие методы использует европейская сторона во взаимодействии с данной организацией и отдельными ее странами-участницами на современном этапе и настолько ли гладко, успешно и безукоризненно всё складывается в отношениях участников, как может показаться на первый взгляд, в соответствии с выдержанными практически исключительно в приподнято-положительном ключе и похожих выражениях официальными заявлениями, поступающими в мировое информационное пространство относительно развития их контактов, причем как от европейской стороны, так и от самих представителей руководства АСЕАН.

С начала 2025 г. двусторонние контакты между Евросоюзом и АСЕАН были более чем частыми. За несколько месяцы европейские политики и дипломаты успели неоднократно посетить Секретариат Ассоциации в индонезийской Джакарте; была проведена целая серия двусторонних и многосторонних встреч между представителями ЕС, а также его стран-членов, и генеральным секретарем Ассоциации К.К. Хурном либо с теми или иными его заместителями. Так, например, были организованы обстоятельные переговоры между членами Бизнес-совета, созданного совместно европейской стороной и АСЕАН¹, в дополнение к этому в разное время состоялись визиты в Секретариат АСЕАН представителей Европейской службы внешних связей², Франции³, Германии⁴, Дании⁵, Эстонии⁶ и других государств Евросоюза.

Подробности таких встреч редко становятся известны, причем не только в прессе, но даже и в официальных релизах и отчетах пере-

говорщиков. Стороны, как правило, ограничиваются в своих заявлениях исключительно формальными комментариями относительно того, что главной темой обсуждения на их переговорах стало, к примеру, «партнерство в области развития» или, что является еще более популярным и общеупотребительным выражением, «построение отношений во взаимно полезных и интересных направлениях, как на двустороннем уровне, так и под эгидой Европейского союза». На деле же, как правило, в подобных ситуациях и внешних контактах в столь географически далеком от Европейского континента регионе, евросоюзские чиновники стараются не только, по возможности, искать для себя потенциальную экономическую (в том числе торговую, инвестиционную и т.д.) выгоду, но и донести до представителей АСЕАН свои, обсуждающиеся в настоящий момент в Брюсселе идеи мироустройства, разъяснить свои милитаристские замыслы на международной арене, продвинуть нынешнюю европейскую воинствующую дипломатическую риторику, которую, скорее, более правильным было бы называть антидипломатической.

Наиболее часто АСЕАН за прошедшие месяцы посещали гости из Французской Республики. Как известно, Франция, на основании наличия у нее двух так называемых «заморских департаментов» (Реюньон, Майотт) и большого количества «заморских территорий» (Уоллис и Футуна, Клиппертон, Французская Полинезия, Новая Каледония, Французские Южные и Антарктические острова), расположенных в Индийском и Тихом океанах, называет и считает себя непосредственно державой «Индо-Тихоокеанского региона». Последнее выглядит весьма абсурдно, но, тем не менее, является общеупотребительным мнением. Кроме того, она, вместе с Германией, входит в число лидеров ЕС, ведущих экономических сил и основных идеологов европейского сотрудничества и военных авантур. Поэтому ее, как и Германии, активность в попытках распространения своего и европейского влияния при построении отношений с ЮВА и АСЕАН вполне объяснима и логична.

В то же время возникает другой любопытный вопрос – а что же в отношениях с АСЕАН «развивают» такие «заметные» на политической карте мира европейские государства, как, например, Эстония, Греция или Дания? Впрочем, здесь можно возразить, что Эстония – это страна ЕС, весьма широко известная первыми ролями в европейской «партии войны», а Греция с Данией – активные члены НАТО. Всё это, надо признать, отнюдь не сулит их потенциальным партнерам ничего благоприятного и надежного в долгосрочной перспективе.

При этом, несмотря на частые дипломатические контакты Евро-союзом и Ассоциацией, масштабных многосторонних проектов экономического сотрудничества, которые бы оказывали странам АСЕАН значимое техническое содействие, между сторонами не наблюдается. Как можно заметить, для Брюсселя гораздо важнее риторика и навязывание своих взглядов, к чему он и прилагает традиционно значительные усилия.

Помимо многосторонних инициатив в рамках диалога между организациями, в отношениях со многими государствами ЮВА на двустороннем уровне можно также отметить некоторые новые общеевросоюзовские начинания. Так, с Вьетнамом ЕС в настоящее время организует большую конкурсную программу в области дизайна⁷. С одной стороны, это выглядит развитием гуманитарных связей, с другой – нетрудно представить, что представления о дизайне у столь разных культур и цивилизаций неизбежно будут различаться, и вряд ли европейская сторона даже в вопросах культурного взаимодействия сможет удержаться от навязывания, в той или иной степени, своих ценностей, взглядов и видения разнообразных культурных аспектов.

В Сингапуре в партнерстве со Школой международных исследований им. С. Раджаратнама в наиболее известном и крупнейшем научно-образовательном центре этого города-государства – Наньянском технологическом университете – в апреле этого года сотрудники дипломатических представительств ЕС организовали международную конференцию по такой тематике, как вопросы рисков распространения радикальных тенденций в молодежной среде. В пресс-релизах она была заявлена, как «совместный симпозиум Европейского союза и Юго-Восточной Азии». На проверку, правда, оказалось, что участвовал в мероприятии отнюдь не весь Евросоюз и уж тем более – далеко не все страны ЮВА. Фактически, в этой конференции приняли участие спикеры только из Сингапура, Индонезии, Малайзии, Таиланда, Филиппин, Бельгии, Германии, Ирландии и Европола (т.е. Европейской полицейской организации, которая учреждена в соответствии с Мaaстрехтским договором о Европейском союзе 1992 г., является структурной единицей ЕС и входит в число его специализированных агентств)⁸.

На первый взгляд может показаться, что посредством проведения подобного многостороннего мероприятия могло бы быть реализовано некое благое начинание, однако в реальности каких-либо практических результатов и тем более ощутимой, действительно работающей помощи оно для стран ЮВА не несло и не несет. Если рассуж-

дать дальше, то дискутировать на предмет проблем распространения радикальных движений и идей в среде своей молодежи страны ЮВА могли бы и могут практически в любое время и между собой, и к тому же в региональном многостороннем формате – в рамках АСЕАН. Поэтому, скорее, ситуация выглядит так, как будто европейцы спекулируют на болезненной для стран ЮВА, действительно беспокоящей их тематике (поскольку большинство из них в той или иной степени в настоящее время затронуты проблемой распространения радикальных движений и идей в среде молодежи, что является, без преувеличения, серьезной угрозой безопасности и общественной стабильности), на деле, записывая себе в актив в отношениях подобное событие и выдавая такого рода, по сути, имитацию бурной деятельности за значимое и поистине полезное многостороннее сотрудничество.

Соседнюю с Сингапуром Малайзию Евросоюз тем временем активно пытается подвести к подписанию соглашения о свободной торговле. К его заключению малайзийские власти призвал посол ЕС Р. Даэрт на совместном форуме, организованном в честь Дня Европы в начале мая 2025 г. и посвященном партнерству ЕС и Малайзии, в Азиатской Школе бизнеса в Куала-Лумпуре. Нужно отметить, что само празднование дня Европы было организовано европейской стороной, фактически, в пик международного резонансу Дня Победы и московского Парада Победы и, скорее всего, было призвано, по замыслу западных организаторов, отвлечь внимание от этих понастоящему главных и наиболее значимых историко-мемориальных событий в эти дни. И, к слову, судя по тому, насколько масштабным получилось у нашей страны и дружественных нам государств празднование Дня Победы над нацизмом, глобально замысел ЕС и остального коллективного Запада успехом не увенчался, да и увенчаться не мог.

Переговоры же относительно заключения соглашения о свободной торговле возобновлены сторонами – Брюсселем и Куала-Лумпуром – в 2025 г. после перерыва. Помимо обещаний инвестиций в малайзийскую экономику, посол, разумеется, вставил в свою речь обязательный антироссийский пассаж и признался всем собравшимся, что «порядок, основанный на правилах» (эту пустую и криминальную, по сути, формулу в западных странах продолжают практически бездумно повторять), в мире «находится под давлением» (здесь, правда, посол явно лукавил, потому что на деле этот западный и неправопорядок» уже начал разрушаться, благодаря справедливым и давно ожидавшимся усилиям нашей страны и, постепенно, и осталь-

ного незападного мира), а значит, ЕС, опасаясь к тому же и за «цепочки поставок», стремится к «доверительным партнерствам» в Азии⁹. Это выглядело так, будто в ЕС почувствовали и уже всерьез опасаются того, что западоцентристская система мира осталась во вчерашнем дне, и судорожно пытаются запугать этим «нейтральные» страны, а также всеми способами ради своих собственных интересов «заигрывают» с ними в экономическом плане.

Кроме Малайзии, идеи и планы подписания похожих либо аналогичных соглашений у ЕС сегодня находятся на повестке дня в отношениях с Индонезией, Таиландом и Филиппинами. И, хотя в торговых ведомствах данных стран региона в этой связи настроены крайне оптимистично, всё же думается, что Европейский союз объективно не начал бы разворачивать благотворительных инициатив в своих внешних экономических контактах, а это означает, что его прибыль в случае заключения подобных документов намного превысит таковую для его партнеров из АСЕАН.

Далее, на примере стран Юго-Восточной Азии хорошо можно проследить, как Евросоюз не оставляет своих колониальных привычек и вовсе открыто и весьма громко вмешиваться в чужие дела. Так, в начале мая 2025 г. европейцы подвергли резкой критике Филиппины за организацию всеобщих выборов¹⁰. Месяцем ранее Европейская комиссия и Европейский парламент обрушились с «разоблачениями»¹¹ на Таиланд, который выдал КНР группу китайских граждан, которые нарушили таиландское иммиграционное законодательство и в течение 11 лет находились в заключении в таиландской тюрьме¹². Причина европейской активности в заявлении по поводу такого, казалось бы, внутреннего, имеющего абсолютно частный характер вопроса в отношениях королевства с Китаем, касающегося только этих двух стран, а уж никак не ЕС и Еврокомиссии с Европарламентом, – только в том, что, по совпадению, все эти граждане – по национальности уйгуры.

Продолжают в Брюсселе и выпады в адрес Мьянмы. Регулярно публикуются заявления, выдержанные в обличительном тоне, с похожими текстами, осуждающие нынешний правящий режим в этом государстве¹³, а в конце апреля Совет Европейского союза официально объявил о продлении санкций против Нейпидо еще на год. Они включают запрет на поставки вооружений, оборудования, любых технологий, которые «могут быть использованы для подавления внутренних протестов», продукции двойного назначения, а также отсутствие какого-либо сотрудничества с национальными вооруженными силами Мьянмы, продолжающуюся приостановку финансовой помо-

щи на межгосударственном уровне и персональные санкции в отношении 106 человек и 22 организаций¹⁴.

Таким образом, дипломатическая активность ЕС в отношении АСЕАН высока, но его настойчивые шаги по навязыванию своих моделей сотрудничества и прямому вмешательству во внутренние дела независимых государств еще более заметны и тоже идут по нарастающей. Россия, как стратегический внешний партнер АСЕАН, наблюдая за этими процессами со стороны, может делать для себя соответствующие выводы относительно того, как ведут себя в ЮВА наши геополитические враги и конкуренты, и насколько разительно отличаются от их повадок наши принципы в общении с дружественными государствами и наша политика в регионе.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

МУРАТШИНА Ксения Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник Центра ЮВА, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 17.05.2025;
одобрена после рецензирования 30.05.2025;
принята к публикации 20.06.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Ksenia G. MURATSHINA, PhD (History), Associate Professor, Senior Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 17.05.2025;
approved 30.05.2025;
accepted to publication 20.06.2025.

¹ Secretary-General of ASEAN receives visit by EU–ASEAN Business Council delegation // ASEAN official website. 06.02.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-receives-visit-by-eu-asean-business-council-delegation/>

² Secretary-General of ASEAN receives Managing Director for Asia and the Pacific of the European External Action Service (EEAS) and SOM Leader of the EU // ASEAN official website. 13.03.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-receives-managing-director-for-asia-and-the-pacific-of-the-european-external-action-service-eeas-and-som-leader-of-the-eu/>

³ См., напр.: Secretary-General of ASEAN welcomes Minister of Europe and Foreign Affairs of France to the ASEAN Headquarters / ASEAN Secretariat // ASEAN official website. 26.03.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-welcomes-minister-of-europe-and-foreign-affairs-meets-director-general-of-asia-and-the-pacific-german-foreign-office/>

⁴ Deputy Secretary-General of ASEAN for Community and Corporate Affairs meets Director General of Asia and the Pacific, German Foreign Office // ASEAN official website. 30.04.2025. URL: <https://asean.org/deputy-secretary-general-of-asean-for-community-and-corporate-affairs-meets-director-general-of-asia-and-the-pacific-german-foreign-office/>

⁵ Secretary-General of ASEAN receives the Minister for Foreign Affairs of Denmark // ASEAN official website. 22.04.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-receives-the-minister-for-foreign-affairs-of-denmark/>

⁶ Secretary-General of ASEAN receives the Minister of Foreign Affairs of the Republic of Estonia // ASEAN official website. 22.04.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-receives-the-minister-of-foreign-affairs-of-the-republic-of-estonia/>

⁷ См., напр.: EU-Vietnam Sustainable Design Awards 2025 – Jury Members – Product Design // European External Action Service. 14.05.2025. URL: <https://www.eeas.europa.eu/evsda2025->

jury-productdesign_en ; EU-Vietnam Sustainable Design Awards 2025 – Jury Members – Innovation // European External Action Service. 14.05.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/evsda2025-jury-innovation_en?s=184 ; EU-Vietnam Sustainable Design Awards 2025 – Jury Members – Communications Design // European External Action Service. 14.05.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/evsda2025-jury-commsdesign_en?s=184 ; EU-Vietnam Sustainable Design Awards 2025 – Jury Members – Architecture // European External Action Service. 14.05.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/evsda2025-jury-architecture_en?s=184

⁸ Singapore hosts EU – Southeast Asia symposium on youth radicalisation // European External Action Service. 29.04.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/delegations/singapore/singapore-hosts-eu-southeast-asia-symposium-youth-radicalisation_en

⁹ EU-Malaysia FTA to Anchor Deeper Strategic Ties amid Global Volatility – Envoy // Bernama. 09.05.2025. URL: <https://www.bernamabiz.com/news.php?id=2421264/>

¹⁰ "Voters' commitment to democracy marred by systemic deficiencies". The EU EOM presents its Preliminary Statement // European External Action Service. 14.05.2025.

URL: https://www.eeas.europa.eu/eom-philippines-2025/voters%E2%80%99-commitment-democracy-marred-systemic-deficiencies-eu-eom-presents-its-preliminary-statement_en

¹¹ Thailand: Speech by Commissioner for Housing and Energy, Dan Jørgensen, on behalf of High Representative / Vice-President Kaja Kallas at the EP plenary // European External Action Service. 12.03.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/eeas/thailand-speech-commissioner-housing-and-energy-dan-j%C3%B8rgensen-behalf-high-representativevice_en

¹² Депортация уйгуров из Таиланда в КНР была осуществлена в рамках закона – вице-премьер // Пульс планеты – Азия ИТАР-ТАСС. 28.02.2025.

¹³ См., напр.: Myanmar: Joint Statement on the Human Rights and Humanitarian Situation // European External Action Service. 06.01.2025. URL: https://www.eeas.europa.eu/eeas/myanmar-joint-statement-human-rights-and-humanitarian-situation_en ; Myanmar / Burma: statement by the High Representative on behalf of the EU on the Fourth Anniversary of the Coup // Council of the European Union. Statements and remarks. 31.01.2025. URL: <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2025/01/31/myanmarburma-statement-by-the-high-representative-on-behalf-of-the-eu-on-the-fourth-anniversary-of-the-coup/>

¹⁴ Myanmar: EU restrictive measures renewed until 30 April 2026 // Council of the European Union. Press releases. 25.04.2025. URL: <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2025/04/25/myanmar-eu-restrictive-measures-renewed-until-30-april-2026/>